

El Liberal de Alcoy

SUSCRIPCIÓN
Distrito de Alcoy. Trimestre, UNA peseta.
Provincias; 150 pesetas.

Redacción y Administración:
"CÍRCULO LIBERAL,"
Polavieja, 19

Semanario Liberal * Se publica los sábados

Número suelto

5

céntimos

Defensor de los intereses morales, materiales y políticos del Distrito

Año II

Alcoy 26 de ENERO de 1918

Número 43



D. O. M.

Don Antonio Pérez Barceló

FALLECIO EL 19 DE LOS CORRIENTES Á LOS 36 AÑOS DE EDAD

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Sus desconsolados esposa doña Anita Aracil Pascual; hijos Anita, Antonio y César; padres políticos don Anselmo Aracil Carbonell y doña Ana Pascual Moltó; hermanos don Francisco, don Enrique, don Carlos, doña Trinidad (ausente) y doña Amalia (ausente); hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos, demás familia y las razones sociales Hijos de Enrique Pérez Jordá y Pérez y Solsona,

Suplican a sus numerosos amigos y conocidos encomienden a Dios Nuestro Señor el alma del finado, y asistan a la MISA DE OCTAVA que se celebrará el lunes próximo a las diez de la mañana en la Parroquia de Santa María, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

Alcoy 26 de Enero de 1918.

Por respeto a la Santidad del Templo da por despedido el duelo.



Una oración en caridad por el alma del señor

Don Venancio Riera Danés

Que falleció el 23 de los corrientes a la una de la madrugada

A LOS 74 AÑOS DE EDAD

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición Apostólica de Su Santidad

R. I. P. A.

Sus desconsolados viuda doña Elisa Sempere Vilaplana; hijos doña Elisa, don Venancio, doña María de los Dolores, doña Mariana, don Luis y don Fausto; hijos políticos; hermanos don Pedro y don Ramón, (ausentes); hermanos políticos, nietos, tíos, sobrinos, primos y demás parientes;

Suplican a sus numerosos amigos y conocidos encomienden su alma a Dios Nuestro Señor, y asistan a la MISA DE OCTAVA, que tendrá lugar el viernes 1.º de Febrero a las nueve y media de la mañana en la Parroquia de Santa María, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

Alcoy 26 de Enero de 1918.

Por respeto a la Santidad del Templo se dá por despedido el duelo.

A los eternos farsantes

Las patrañas idóneas

Con increíble cinismo y con la mala fé genuinamente idónea, afirma «La Lealtad» en su pasado número que quién debiera encargarse de ello (refiriéndose al alcalde liberal) hasta el presente nada ha hecho para conjurar el crítico problema creado por la carestía de las subsistencias. Esperábamos con toda certeza que la hoja periódica en donde vierten su bilis las gentes idóneas emplearía esta burda arma

atacar injustamente la brillante gestión del señor Pérez Barceló en este asunto, ya que lo contrario hubiera sido confesar la verdad, y la verdad hace tiempo que emigró, dolorida y maltrecha, del campo de nuestros injuriosos enemigos.

«La Lealtad», sin duda, está escrita para ciegos, porque de otra manera no se concibe su osadía en afirmar que nuestro alcalde en esta cuestión «no se preocupa de velar por el bien del vecindario», «ni pone coto a los desmanes de los intermediarios.» Quién estos días haya seguido con un poco de interés los asuntos que afectan a la cosa pública; quién haya pre-

senciado los sucesos acaecidos en la pasada semana a causa de la carestía de las subsistencias, no ignorará sin duda que antes de que surgiera, potente y respetuosa, la protesta popular, ya nuestra Alcaldía había celebrado largas conferencias telefónicas con el señor Gobernador civil para remediar la actual situación, y había expuesto a dicha autoridad, en el viaje que anunció en plena sesión del Ayuntamiento, sus propósitos y sus proyectos en beneficio de la cuestión económica planteada en Alcoy, mereciendo aquéllos la alta aprobación y el entusiasta apoyo del señor Pantoja.

Pero los datistas, son así. Después de que durante estos días de pacífica excitación, sus concejales han brillado por su ausencia en el Ayuntamiento; cuando ninguno de ellos ha ofrecido su concurso a la autoridad para poner remedio a la situación, diferenciándose con esto de los verdaderos y numerosos alcoyanos que presurosamente se ofrecieron a la autoridad sin condiciones, se atreven aún a lanzar sus ofensivas suposiciones contra el alcalde de la ciudad, contra los concejales representantes del pueblo, contra los contribuyentes que voluntariamente se aprestan a dar su concurso y contra una respetable comisión de obreros que, con el mayor desinterés y con el más patriótico celo, coadyuva a la labor de la Alcaldía y de la Comisión de Policía de Abastos, a la que, voluntariamente y sin pertenecer a ella, se han sumado nuestros particulares amigos, los concejales don Miguel Payá Pérez y don Enrique Carbonell Antolí, dignos igualmente del reconocimiento y del aplauso de nuestro pueblo.

Sépalos el pueblo de Alcoy, sépalos sobre todo las mujeres de nuestros honra-

dísimos obreros: los idóneos que tanto blasonan de su amor al pueblo, no obstante tener representación bastante numerosa en el Municipio, nada hicieron en su favor; en sus propósitos no ha entrado, ni por asomo, el preocuparse de la aguda crisis económica por que atravesamos, ni en su órgano en la prensa se han leído las palabras de aliento y de concurso que estos días aparecieron en los periódicos de la localidad.

La responsabilidad que tan injustamente quieren los idóneos hacer recaer sobre nuestras prestigiosas autoridades, alcanza únicamente a los datistas. El problema no es precisamente de hoy; cuando los liberales asumieron en 1.º de Enero la genuina representación de nuestro pueblo, la cuestión de las subsistencias revestía idénticos caracteres a los de hoy, y nuestros amigos se encontraron en que nada se había hecho, ni siquiera los trabajos preliminares para la solución, y desde entonces cargaron gustosos con una impropia labor que no se atrevieron, o no quisieron realizar, sus antecesores los datistas.

Nuestras afirmaciones frente a las insidiosas patrañas de «La Lealtad» las corroboró con sus aclamaciones el pueblo en masa, porque éste se veía desde la etapa datista huérfano de una autoridad que se colocara decididamente a su favor y en contra de los expoliadores.

De éstos hay que librarse como de los políticos informadores de «La Lealtad», que quieren traficar con la credulidad y honradez de nuestro pueblo:

Damos preferencia, en el presente número, a la cuestión de subsistencias, por ser el asunto candente del día.

Convencidos, de la misión de la Prensa, hemos de rogar a nuestros queridos lectores nos remitan cuantas iniciativas y soluciones les sugiera su patriotismo en tan importantísima cuestión, coadyuvando con ello a la labor de nuestras dignas autoridades.

Daniel Fernández

MÉDICO

Enfermedades del aparato genito-urinario

Consulta de 11 a 1

San Cristóbal, 16 Dup. 2.º - ALCOY

Se vende o alquila

en el Salt un edificio con turbina para toda el agua de Barchell y cinco metros de salto, almacén de reciente construcción y una hanegada de tierra.

Razón: Laporta, 4, entresuelo.

NOTICIAS

Pertenecía a la Junta Directiva de fiestas de nuestro Santo Patrono San Jorge Martir, en calidad de vocal, cuyo cargo venia desempeñando durante veintitres años.

Descanse en paz el anciano venerable y reciba su hija doña Julia Carbonell Claver, hijo político, nuestro considerado amigo, don Guillermo Berenguer y demás apreciable familia nuestro profundo pésame.

Otra pérdida de un amigo carísimísimo hemos de lamentar, con el fallecimiento del cumplido caballero don Venancio Riera Danés, ocurrido en la madrugada del día 23 de los corrientes a la avanzada edad de 74 años.

Su biografía puede muy bien condensarse en dos palabras: laboriosidad y honradez. Con ellas supo el finado captarse en vida los afectos y las voluntades de cuantos le conocieron, y crearse una aureola de simpatías que hacían del señor Riera uno de los seres generalmente queridos y respetados. Con las mencionadas dotes adquirió un buen nombre y un envidiado lugar en el comercio, al que dedicó sus actividades todas y sus profundísimos conocimientos.

Murió don Venancio entre el afecto de los suyos y el respeto de sus extraños, y por eso al morir deja una gloriosa estela que harán imperecedera su memoria, testimoniándose en el acto de la conducción del cadáver y en el de la *Misa de Obitus*, a los que asistieron sus incontables amigos de la localidad y numerosísimas representaciones de todas las clases sociales del vecino pueblo de Cocentaina, entre las cuales figuraba «La Unión Obrera» que dedicó al malogrado señor una artística y riquísima corona.

De todas veras nos asociamos al dolor que en estos momentos aflige a su señora viuda doña Elisa Sempere Vilaplana y demás distinguida familia.

Gonzalo Cantó

“BENAVENTIANAS”

Prólogo de Benavente

Epilogo de López de Saá

TRES PESETAS

De venta en «EL SERPIS»

ALCOY — Imprenta «El Serpis»

De la dirección de nuestro semanario ha quedado encargado nuestro queridísimo amigo, el joven periodista y concejal de nuestro Excmo. Ayuntamiento, don José Moya Moya.

Al dar cuenta de esta noticia, «El Liberal de Alcoy» se complace en testimoniar su más profunda gratitud a su antiguo director el culto literato don Salvador Domínguez Tejedor, por sus desvelos y utilísimos trabajos realizados en provecho de nuestra publicación.

Victima de dolorosa y cruel enfermedad, el sábado último falleció nuestro queridísimo amigo, el inteligente industrial don Antonio Pérez Barceló, hermano del Alcalde Presidente de nuestro Ayuntamiento y del dignísimo jefe del partido liberal alcoyano.

Sus preclaras dotes de inteligencia; su genio industrial tan felizmente desarrollado, hasta el extremo de convertir su acreditada fábrica, juntamente con la proverbial actividad de sus distinguidos consocios, en uno de los centros más afamados en el ramo de gorrería y sombrerería; y sobre todo sus excelentes cualidades personales de honradez acrisolada, virtud sin tacha y amabilidad sin límites, hacían del prestigioso caballero don Antonio Pérez Barceló, uno de los alcoyanos más queridos y considerados entre la buena sociedad alcoyana.

Por eso su muerte fué generalmente sentida y llorada, testimoniándose estos sinceros sentimientos en la conducción del cadáver y Misa de Obitus celebrada el domingo por la mañana, y en las demostraciones de pésame recibidas por las distinguidísimas familias de nuestro difunto amigo.

A ellas se asocia EL LIBERAL DE ALCOY, significando el crecido dolor de que participa en la pérdida de amigo tan considerado como querido.

El viernes de la pasada semana falleció en esta población nuestro estimado amigo, don Miguel Carbonell Miralles.

Era el finado persona muy conocida en esta población y por su caracter afable y bondadoso había conseguido hacerse querer de cuantos en vida le conocieron.

Con su muerte desaparece uno de los clásicos *jesters*, pues siempre se había distinguido por sus acendrados afectos a nuestras gloriosas tradiciones.

Acordóse quedarán ocho días sobre la mesa, los padrones de Casinos y Circuitos de recreo, y de carruajes de lujo, para el corriente año.

Acto seguido fueron aprobados los informes de la Comisión de Fuentes y Cañerías, proponiendo quede caducada la autorización que se concedió a doña Josefa Gisbert Carbonell para extraer agua de la moleta de la calle de Oliver con destino a la fábrica de cerillas, por haber variado las causas que determinaron aquella concesión, y otro de la Comisión de Alumbrado proponiendo la instalación, en la plaza del Mercado, de cinco lámparas de incandescencia eléctrica de igual clase que se utilizan en el alumbrado público, por considerarse de suma conveniencia el que esté alumbrado durante toda la noche el referido punto.

Pasó a informe de las Comisiones de Hacienda y Enseñanza, la instancia de la maestra privada doña Filomena Gisbert Repollino pidiendo su ingreso en la subvención consignada para los colegios particulares, con el fin de sostener decorosamente sus servicios en bien de la ilustración de esta ciudad.

Seguidamente acordóse inscribir en el vigente libro padrón de vecinos a don Francisco Linares Alcaraz, por reunir los oportunos requisitos legales.

Pasó a estudio e informe de las Comisiones de Beneficencia y Edificios municipales una proposición suscrita por don Antonio Terol, pidiendo se acuerde instalar los Gabinetes de Análisis Bacteriológico y de Análisis Químico en el Hospital civil municipal de Oliver, y el Gabinete pneumoterápico en parte del local que hoy ocupan los albañiles en el antiguo Almodín, agregando los locales que actualmente ocupan dichos Gabinetes a los de la Escuela que dirige don José Ribera, que hoy es insuficiente para el crecido número de alumnos que asisten a sus clases.

Seguidamente fueron nombrados vocales de la Comisión de Ensanche, don Juan Vilaplana Gisbert y don Salvador Baldo Peidro, por no haber aceptado dos señores anteriormente nombrados.

Leyéronse dos oficios, del director de la música «La Primitiva» y de la señora viuda de don Juan Cantó, agradeciendo a la Corporación el acuerdo de dar el nombre de aquel insigne maestro a una de las calles de nuestra población.

Finalmente, fué aprobada una interesante proposición relacionada con el asunto de las subsistencias y de la cual nos ocupamos en otro lugar del periódico.

Sin ruegos ni preguntas, acto seguido se levantó la sesión.

que el señor Martí le contestó con otro no menos grandilocuente discurso sobre anatomía, que deslumbró al concejal médico.

A cada cual lo suyo.

El presente *Casi... nada* no es nuestro. Es un plagio de lo que pidió cierto día en el Parlamento el señor Carreño: ya que en unas oposiciones se había dado el cargo de juez a un carnicero, solicitaba aquel político una carnicería para el abogado.

Labor del Ayuntamiento

Sesión municipal

El pasado lunes y por primera convocatoria, celebró sesión ordinaria el excelentísimo Ayuntamiento, bajo la presidencia del alcalde accidental, nuestro buen amigo don Francisco Payá Miralles.

Aprobóse por unanimidad el acta de la anterior, quedando enterada la Corporación de que durante la pasada semana no se impuso multa alguna por infracción de las Ordenanzas municipales en lo referente al régimen de mercados.

No habiéndose presentado reclamación alguna contra la lista de Compramisarios para Senadores, durante su exposición al público, fué definitivamente aprobada.

Fué aprobada igualmente una instancia de don Miguel Payá Pérez solicitando autorización para verter en la orilla derecha del cauce del río Molinar algunas tierras, al objeto de establecer de este modo una suave rampa que ponga en comunicación la parte baja de su tendadero con los edificios-fábricas, hasta tanto se repare o reconstruya el puente llamado del Tosal.

Dada cuenta de una instancia de don Juan Gisbert Botella, solicitando sea inscrita a nombre de doña Pilar Osona Pérez la concesión de agua que se utiliza en la casa número 16 de la calle de Santa Rita, fué aprobada por unanimidad; así como la propuesta de la Junta domiciliaria, que queda constituida por los siguientes señores: 1.ª Sección: Presidente don Francisco Moltó Molina; vocales, don Gonzalo Soler Moya, don Joaquín Soler Espinós, don Joaquín Catalá Pérez, don José Jordá Pascual, y don Félix Sempere Blanquer. 2.ª Sección: Presidente don Enrique Carbonell Antolí; vocales, don Antonio Vicéns Moltó, don Francisco Querol Pérez, don Enrique García Peidro, don Juan Vilaplana Gisbert y don José Gisbert López.

PEIRÓ Y COMPAÑÍA

JERESA
(VALENCIA)

Fabricantes de ladrillos huecos, bloques americanos, tejas, tubos y canales para la conducción de riegos.

Representante en esta plaza:

REMIGIO SÁNCHEZ * *

SAN NICOLÁS, 10 - Alcoy

Fábrica de Sombreros y Cascos de

HIJOS de ENRIQUE PÉREZ JORDÁ

Sombreros de Fielto, Gorras

Anselmo Aracil, 1-dupdo.-ALCOY

Al terminar la Asamblea del domingo, de la que mas arriba damos cuenta, las Comisiones celebraron en las Casas Consistoriales una larga reunión, en la que se acordó que una comisión formada por don Modesto Payá, don Rogelio Cantó y un técnico salieran el lunes por la mañana a recorrer los pueblos de la Marina, para asegurar el abastecimiento de pescado.

Por la tarde celebró largas horas de sesión, adoptando trascendentales acuerdos para desarrollar en días sucesivos.

Fué uno de ellos el convocar a los fabricantes de harinas, a los cuales se expuso la conveniencia de realizar algún sacrificio beneficioso para la población. Estos industriales, ante tan patrióticas razones, se comprometieron a sostener los actuales precios del pan durante los meses de Enero y Febrero, llegando hasta la rebaja del precio de venta si durante este tiempo implantara el Gobierno la tasa del artículo en los centros productores.

Igualmente fueron convocados los almacenistas de aceite, a los cuales se les obligó a que presentaran una relación jurada de las existencias. De acuerdo la comisión y los referidos industriales, se convino en tasar la arroba del aceite superior en 18 pesetas.

Comparecieron también ante la Comisión los salazoneros y los abastecedores de huevos, gallinas, conejos, etcétera, instándoles a que concurren al mercado y garantizándoles el orden en las transacciones.

Por último fueron llamados los presidentes de las sociedades recreativas, a los cuales se les dió la orden de prohibir los *vermouths* con aperitivos de carne y pescado, ante el temor de que llegara la disminución de estos artículos en los mercados locales.

Estos y otros son los principales trabajos que realiza la benemérita Comisión de Subsistencias. Su abnegación es digna de la gravedad del momento actual, y seguramente el vecindario testimoniará su gratitud a los señores que la componen cuando minuciosamente se conozcan las gestiones realizadas.

Intervención del Sr. González Hontoria.—Las carnes y los carbones

El singular interés demostrado por el Diputado a Cortes por Alcoy, don Manuel González Hontoria, en todos aquellos asuntos que benefician a esta ciudad y su Distrito, ha quedado corroborado estos días con la intervención de aquél en cuantas gestiones le sometieron nuestras autoridades.

Nuestro mercado de carnes a fines de la anterior semana se vió casi precisado a cerrar sus puestos, como consecuencia de la orden dada por el señor Gobernador civil de Valencia prohibiendo la salida de reses del término de aquella provincia. Cuentas gestiones se realizaron fueron infructuosas, ante las reiteradas negativas de aquella autoridad, que las fundamentaba en el hecho de que el mercado de Valencia estaba casi sin abastecer.

La Alcaldía apresuróse a dar cuenta de este importante asunto al señor González Hontoria, manifestándole que desde inmemorial esta plaza se abastecía de las carnes del Reino de Valencia, ya que la provincia de Alicante no se dedicaba a la cría de las reses por carecer de huertas donde cultivar forrajes y pastos para la ganadería, y rogándole consiguiera la necesaria autorización para que pudieran salir de la estación de Gandía vagones de toros, comprados y pagados por los abastecedores de nuestro mercado.

La visita que el señor González Hon-

toria hizo al Comisario general de Abastecimientos dió el resultado que era de esperar, ya que estos días se ha podido conseguir que el Gobernador de Valencia autorizara la salida de los vagones de reses, consignados para Alcoy.

Otro de los asuntos en que interviene el señor González Hontoria es el relativo a la adquisición de carbón para nuestras industrias.

El ramo de Metalurgia atravesaba por el apurado trance de tener que apagar sus hornos, por no llegar a ésta el carbón de Asturias que tenía contratado. Estos industriales lograron que el minero de Reicastro, don Inocencio Fernández, único fabricante nacional del carbón cok con que se puede fundir en estos hornos, les sirviera veinte toneladas semanales, para lo cual solicitaron antes del Comisario Regio de Abastecimientos la concesión de dos vagones por semana para el transporte del combustible por vía terrestre. En principio accedióse a esta justa demanda, pero mas tarde les fué denegada por los Comités de Transportes marítimos y terrestres, apoyándose en la peregrina teoría de que Alcoy estaba considerado como zona marítima, cuando sabido es que el puerto mas próximo, el de Alicante, dista de nosotros sobre unos 50 kilómetros.

Puesto en antecedentes el Diputado por Alcoy, apresuróse a visitar al Ministro de Fomento; la gestión ofrecía algunas dificultades, pues si de Reicastro hubieran ofrecido cantidades importantes de carbón, fácil hubiera sido conseguir un buque de la Compañía de transportes marítimos, aún existiendo la disposición del Vizconde de Eza sobre las zonas de influencia para el tráfico.

Gracias a la valiosa intervención del señor González Hontoria las gestiones llevan un camino satisfactorio, siendo de esperar llegue a Alcoy carbón para todas las industrias, como parece indicar el siguiente telegrama de aquel insigne político:

«Alcalde de Alcoy.—Orden facturaciones procede Ministerio Fomento, donde la justifican en tardanza devolver vagones en cuanto salen red Madrid Zaragoza. He requerido apoyo Ministro Gobernación y espero tener mañana noticias. Ruégole telegrafía urgente cantidad mensual carbón Puertollano necesario». Al que correspondió nuestro alcalde con el siguiente: «Contestando su telegrama manifiéstole hacen falta para Real Fabrica de Paños 555 toneladas carbón mensuales y para la del papel 685, aparte el que necesitan numerosas fábricas no agremiadas para las que calculase promedio 100 toneladas. Agrava conflicto haber cesado algunas fábricas.»

Igualmente se interesó al señor González Hontoria que consiga de la Comisaría general de Abastecimientos, el permiso para que puedan traerse a Alcoy dos mil sacos de harina comprados en Canals por la Real Fábrica de Paños. La citada Corporación compra aquel artículo a 7 pesetas la arroba vendiéndola a 5'75, prestando con ello un señaladísimo servicio a los obreros.

Noticias varias

La Alcaldía ha publicado un Bando ordenando a los cosecheros de patatas a que presenten relaciones juradas de las existencias, hasta hoy a medio día.

Han sido puestos en libertad los tablajeros y el vendedor de pescado, de cuya detención dimos cuenta en nuestra anterior edición, por no resultar cargo alguno contra ellos.

Con satisfacción hemos de hacer constar que los mencionados tablaje-

ros han sido los que mas se distinguieron en estos últimos días, por conseguir el abastecimiento del mercado.

El jueves se cursó el siguiente telegrama al señor González Hontoria: «Enviado delegado este Ayuntamiento, Rafael Molines, para compra cerdos. Imposibilita su embarque Gobernador Valencia, originando esto gravísima situación por carecer en absoluto carne cerda, no pudiendo precisar alcance conflicto que se avecina. Actitud citado Gobernador prohibiendo exportación artículos a esta población, ha excitado indignación vecindario, imposibilitando acciones Corporación municipal encaminadas Abastecimiento y abaratamiento subsistencias, estando dispuesto Ayuntamiento, si persiste en su extremada actitud antedicho Gobernador, presentar dimisión en pleno.»

Este importante asunto fué igualmente gestionado por una comisión compuesta por los concejales señores Payá Pérez, Picó Nadal y Carbonell Antolí, y por los obreros señores Gilabert y Soler, quienes anteayer salieron para Valencia.

Ante las elecciones

Deber de todo buen alcoyano

General satisfacción, por lo acertada, ha causado en nuestro pueblo la presentación que en nuestro número anterior hicieramos del candidato del disciplinado y numeroso partido liberal en las próximas elecciones a Diputados a Cortes. Alcoy no podía olvidar en estos instantes, críticos y azarosos para la vida de los pueblos, los frecuentes y muy considerables beneficios que durante la última etapa parlamentaria consiguiera por mediación de su eximio Diputado, señor González Hontoria, beneficios que si bien eran justos y razonables, necesitaban por otra parte de constantes y poderosos apoyos para que fueran dispensados por los poderes constituidos.

Un espacio de que carecemos, necesitaríamos para detallar lo que Alcoy consiguió por la intercesión de nuestro candidato; más no creemos que sea necesario repetirlos, porque aquéllos están grabados en la memoria, y esculpidos en el corazón para agradecerlos, de todos los buenos alcoyanos. Pero si hasta ahora fué grande el interés del señor González Hontoria por Alcoy, no puede cabernos el menor asomo de duda de que este insigne político ha de redoblar sus esfuerzos a fin de que la población consiga los necesarios medios para que no quede perturbada su vida económica, que hoy mas que nunca depende del éxito en alcanzar facilidades indispensables en el orden mercantil, y el apoyo constante de la superioridad en la solución de la pavorosa crisis económica actual.

A un hombre del reconocido prestigio y de la grandiosa influencia del señor González Hontoria; a un estadista de la elevada cultura de nuestro eximio candidato; a un verdadero y entusiasta defensor de los intereses de nuestro Alcoy y de su distrito, deben todos los electores otorgar su representación en el Parlamento nacional, convencidos de que al obrar así velan por sus propios intereses y responden a su noble historial político, a la par que siguen las consoladoras corrientes que impulsan a la pública opinión, como demostraremos en nuestro próximo número.

Casi... nada

Anverso:

Los concejales de todos los partidos, excepto el datista, consumen largas horas en las Casas Consistoriales tratando de la cuestión de las Subsistencias y buscando los medios de conjurar tan agudo conflicto. Para ellos la tranquilidad y el bienestar públicos son lo primero: sacrificio, abnegación, trabajo, porque las circunstancias así lo reclaman.

Reverso:

Un concejal idóneo fué llamado por sus compañeros para que con éstos compariera la árdua labor que arrostran con tan patriótico celo. Contestación del edil datista: *Yo no voy; que se las arreglen como puedan.*

Juicio:

Se lo brindamos a «La Lealtad»: los flamantes conservadores que en 31 de Diciembre abandonaron las responsabilidades del poder pronunciando el estoico *ahí queda eso*, son los que se atreven a lanzar las absurdas injurias que leímos con indignación en el número de la pasada semana.

Consecuencia:

La han sacado ya todos los buenos alcoyanos y la tienen colocada en la punta de su zapato, por si nuevamente intentaran alzar la cabeza los que con increíble atrevimiento juegan con tan sagrados intereses.

**

Y a propósito.

Ha sido confeccionado el padrón de carruajes de lujo, y no vemos que figura en él, el armatoste que transporta las ideas idóneas, sufriendo un atasco por semana.

¿Qué acaso no es objeto imponible, como de mero lujo, el semanario «La Lealtad»?

**

Llamamos la atención de los simpáticos navarros, para que velen por sus intereses y celen a cuantos intervienen en sus cosas públicas, aunque reconocemos la honradez y probidad de los que hasta ahora las han dirigido. Mas vale prevenir que remediar.

**

Barzanallana ha sido nombrado Delegado de Hacienda en la provincia de Navarra.

La gracia de este Casi... nada, la encontrará el lector en otra parte.

**

Con fecha 17 del actual dice «La Lealtad», órgano de los conservadores-datistas alcoyanos, que el alcalde liberal, elegido en 1.º del corriente, ha tenido tiempo sobrado para abaratar las subsistencias, y que nadie debe por tanto hablar de la mala herencia que los conservadores-datistas le dejaron.

Solucionar el magno problema de las subsistencias en 17 días, cuando en muchos meses lo empeoraron los datistas, se exige por éstos de nosotros; pero pueden descansar que, cuando menos, se han puesto los jalones para llegar a la solución y por ella se trabaja, sin el apoyo de los datistas, mas con los aplausos del pueblo para el alcalde liberal; y eso es lo que a los datistas les duele, porque nunca los oyeron para sí.

¿Envidiosos? ¡Que tomen tila!

**

Dijo «La Lealtad», en una de sus pasadas ediciones, que el señor Espinós contendiendo en el Municipio con el señor Martí, abogado, pronunció un discurso saturado de doctrina jurídica que dejó asombrado y confuso al concejal letrado.

Pero el semanario datista omite de-



De la crisis económica

El conflicto de las subsistencias en Alcoy

Difíciles momentos. — Nuestras industrias y el conflicto nacional

Nunca tuvo mejor aplicación la frase de que estamos sobre un volcán.

Amenaza de paralización forzada de industrias por un lado, carestía de subsistencias por otro, y posibilidad de que una tasa irreflexiva y un mas irreflexivo cierre de fronteras locales produzcan la falta de abastecimiento de nuestros mercados, son, no ya uno, sino cuatro volcanes que actúan bajo nuestros pies y que pueden en un momento dado originar graves trastornos.

Las industrias metalúrgicas carecen de carbón para sus fundiciones. Lo han adquirido a altos precios en Asturias, pero tropiezan con graves dificultades para el transporte, porque disposiciones superiores consideran a Alcoy como zona marítima para el efecto de que el carbón se le sirva por mar y no por ferrocarril interior. Hasta parece que vagones que se consiguieron a Chinchilla se les ha hecho retroceder, porque el egoísmo de cada pueblo se impone al derecho de los demás, y sabido es que en Madrid reside la Comisaría general.

Mientras no se deshaga el absurdo de considerar a Alcoy como puerto de mar, y mientras no se respete el derecho de que las mercancías vayan directamente a poder de sus destinatarios, la industria metalúrgica alcoyana, que es una de nuestras principales, a pesar de sus grandes esfuerzos habrá de verse obligada a cerrar los talleres, produciendo la huelga forzosa de algunos centenares de obreros.

Otra de nuestras primeras industrias, la de fabricación de géneros de punto, ha visto llegar el precio del algodón hilado al triple del normal, y hoy ni siquiera a esos tipos exorbitantes puede adquirir, porque la escasez se acentúa, y la falta de primera materia ha de obligar al cierre de fábricas en plazo breve, dejando en holganza forzosa a otros muchos centenares de obreros.

La industria madre, la primera por su importancia en Alcoy, la de fabricación de paños, no está tampoco muy segura. También sus primeras materias, lana, borra, algodón y triturado, alcanzan el triple y aún el cuádruple del precio normal. Los géneros baratos que Alcoy acreditó en el mercado del mundo, resultan ahora caros. Como consecuencia se nota la falta de pedidos, y como los fabricantes necesitan triple capital para su marcha industrial, que se convertirá en décuple si fabrican para almacenar, amén del peligro que ello lleva envuelto, no es aventurado asegurar la posibilidad de dificultades que repercutan en paros forzosos.

La previsión exige hacer cuantos esfuerzos se requieran para que el paro obligatorio no llegue, y serán pocas cuantas representaciones se eleven para que se activen y pongan en práctica convenios comerciales internacionales, a virtud de los cuales lleguen a España y a nuestra ciudad carbón y algodón y lanas y trapos a precios que permitan la vida de las industrias locales, sin imposición de trabas perjudiciales para estas industrias.

La carestía de las subsistencias tiene un aspecto legítimo y otro que no lo es. Quien compra caro, no puede vender barato. Pero quien abusa al fijar el precio inicial, merece correctivo. ¿Cuál sea éste? La implantación de cooperativas de consumo, que, comprando en cantidad en los centros productores y limitando las ganancias, regulen los precios en el mercado consumidor, contrarrestando los egoísmos de subidas ganancias particulares.

La tasa fuera de esas condiciones es

muy accidental, y muy expuesta a degenerar en caprichosa y producir la falta de abastecimiento del mercado, que puede llegar a ser perjuicio aún mayor que la carestía. Por eso la tasa debe ejercerse con mucha cautela y con gran conocimiento de causa, a fin de evitar que, por remediar un mal de momento, se produzca otro mayor; porque sabido es que si se fija a las materias un precio inferior a su valor intrínseco, se podrá obligar a venderlas así un día, pero en los sucesivos se notará falta de surtido.

Esa falta de abastecimiento se agrava más por los acuerdos que adoptan algunos señores Gobernadores, que consideran como insulas sus provincias, prohibiendo en absoluto que de ellas salgan materias alimenticias, y aún esas mismas disposiciones adoptadas por algunos alcaldes con referencia a sus respectivos términos municipales.

Hora es ya de que el absurdo cese y de que tengan igual consideración de españoles todos los residentes en España, sin que se reduzca a vivir de arroz a los valencianos, y de trigo a los castellanos, y de aceite a los andaluces. El intercambio de productos es necesario, si no queremos retrogradar a los tiempos prehistóricos.

La tasa y el abastecimiento

Vivimos en un mundo de relación; nada aquí puede ser absoluto.

La guerra mundial, que asuela de Este a Oeste el Continente europeo y en que intervienen también naciones de allende los mares, con su enorme potencialidad ha venido a establecer un gran desequilibrio.

Los millones de hombres jóvenes que están sobre las armas, dedicados a la macabra faena de segarse las cabezas con una reciprocidad que espanta, han tenido que abandonar los campos de la agricultura, los talleres de la industria y los almacenes del comercio, para defender cada cual la vida de su respectiva patria amenazada.

La producción en todos los órdenes se ha resentido, máxime teniendo que cubrir el excesivo consumo de los frentes de batalla.

No producen bastante las explotaciones agrícolas e industriales, y sabido es que a falta de producción encarecimiento de artículo.

Como el dinero no es más que un artículo que sirve como medida común o intermedio para facilitar el cambio de cosas mediante el precio, si los demás artículos se encarecen es porque el dinero tiene depreciación.

Hoy el dinero vale menos que valía, ya que con la misma cantidad de moneda se pueden adquirir menos cosas que antes de la guerra. Como consecuencia, en la actualidad se necesita más dinero para vivir.

Sentada la verdad del desequilibrio y de la causa que lo motiva, vemos que no ha sido difícil el diagnóstico.

¡Ojalá fuese tan fácil proporcionar el remedio!

Para encontrar el establecimiento de nivel entre el valor de las cosas y el metálico, o se ha de abaratar el precio de esas cosas o ha de proporcionarse al común de ciudadanos mayor potencialidad económica equivalente a mayor disponibilidad de numerario, para con ese aumento poder cubrir el alza de precio de las cosas.

El aumento de potencialidad económica en la mayoría, problema es de muy difícil solución y para resolver en un porvenir lejano.

El abaratamiento de artículos y en especial los de primera necesidad, para obtenerlo en forma definitiva, requiere el

restablecimiento de la normalidad mediante la terminación de la guerra.

Hasta tanto llegue ese ansiado día solo pueden aplicarse paliativos basados en el oportunismo, que prescindan de principios fundamentales en atención a las circunstancias de tiempo y de lugar.

En ese sentido es digna de aplauso la laboriosa gestión que realiza nuestro buen amigo el alcalde don Enrique Pérez Barceló, asistido de la mayoría del Ayuntamiento, de las Comisiones obreras y de la representación de fuerzas vivas del pueblo.

Accidentalmente el abono por los contribuyentes del diez por ciento de sus respectivas cuotas, acordado en reunión convocada y a propuesta de nuestra primera autoridad civil, algo puede remediar, y cuando menos demostrará la buena voluntad de las clases acomodadas en favor de los desheredados de la fortuna.

Por otro lado, la tasa de artículos quizás llegue de momento a calmar las ansias del pueblo, aunque mucho tememos que ella pueda originar conflictos mayores.

La tasa, para que pueda producir algún beneficio general ha de alcanzar a todos, absolutamente a todos los artículos y a todos los aspectos de la actividad humana, y en estos tiempos de progreso y libertad se avienen mal las limitaciones impuestas más o menos arbitrariamente y no como producto de la libre concurrencia.

La tasa puede producir la falta de suministros, si es aquélla exagerada, y para evitar mayores conflictos, al imponerla por la salud del pueblo, han de adoptarse concomitantes medidas de abastecimiento.

La verdadera tasa, económicamente desenvuelta, debe encaminarse a la instalación de establecimientos reguladores como las cooperativas de consumo. Allí, limitando las ganancias, se tasa el verdadero precio de las mercancías que, como de primera necesidad, consume el público; y a ese fin deben encaminarse los esfuerzos, para sentar sobre bases sólidas la regulación de precios de artículos necesarios para la vida.

Ese es nuestro parecer que honrada y lealmente exponemos, alejados de todo prejuicio, entendiéndolo que todos venimos obligados a aportar nuestro grano de arena para encaminar la solución de los conflictos sociales por lo que estimemos seguro derrotero.

La Asamblea del domingo

Convocada por la Comisión de Abastos y de Obreros que intervienen en esta cuestión, el domingo por la mañana celebró en el teatro Circo, y ante numerosísima concurrencia, una Asamblea magna con objeto de dar cuenta al vecindario de las gestiones realizadas por aquéllas.

El acto fué presidido por el alcalde accidental don Francisco Payá Miralles, quien ofreció todo el concurso de la autoridad para solucionar satisfactoriamente el conflicto.

El concejal don Miguel Payá Pérez, agregado voluntariamente a la Comisión de Abastos, dijo en la Asamblea que la cuestión motivada por el encarecimiento de las subsistencias presentaba dos aspectos, el uno el referente a la tasación de artículos, provisionalmente resuelto, y el segundo el relativo al abastecimiento, el más difícil en su concepto, una vez conocidos los grandes obstáculos con que en la práctica tropieza la Comisión.

En un patriótico arranque hizo un entusiasta llamamiento a las clases acomodadas de la población, exhortándolas a realizar los necesarios sacrificios económicos en pro de la resolución del proble-

ma, oyéndose al finalizar grandes demostraciones de aprobación.

Los obreros señores Soler, Gilabert, Corbi y Cantó pronunciaron a continuación elocuentes discursos para dar cuenta de los trabajos que se han realizado cerca del Gobernador civil y de la Junta provincial de Subsistencias, presentando con toda sinceridad los inconvenientes con que se tropezaba para el abastecimiento de la población, obstáculos éstos que procurarían salvar con la constancia y el apoyo incondicional de las autoridades, a las cuales dirigió palabras de elogio el señor Cantó porque con su prudencia y exquisito tacto evitaron un luctuoso conflicto al originarse la protesta popular contra el encarecimiento de las subsistencias.

Terminó la Asamblea otorgándose un voto de confianza a la Comisión obrera que labora juntamente con la municipal de Abastos, y acordándose dirigir una exposición a los poderes públicos para demostrar haber visto con sentimiento los tristes sucesos desarrollados en otras poblaciones y para pedir la implantación de las medidas necesarias y extremas que remedien situación tan angustiosa.

Interesante proposición. — En el Ayuntamiento se crea un Negociado especial de subsistencias

Presentada por los activos concejales don Miguel Payá Pérez y don Enrique Carbonell Antoli, en la sesión del lunes último aprobóse por unanimidad una importantísima proposición encaminada a que en nuestra población estén debidamente atendidos todos los servicios relacionados con el abastecimiento y abaratamiento de las subsistencias.

En su consecuencia acordóse:

1.º El nombramiento de una comisión especial compuesta por el señor Alcalde Presidente y cinco señores concejales, que, en unión de la comisión de obreros, estará autorizada para poder adquirir cuantos artículos de primera necesidad puedan hacer falta para el abastecimiento de esta plaza.

2.º Que dicha Comisión pueda adquirir directamente, o por medio de personas competentes y de responsabilidad, dándoles encargo para ello, pero siempre con la garantía de que puedan asegurar el abastecimiento.

3.º La Comisión se regirá para la tasa de los artículos por los precios de las facturas, después de examinar el corte de los mismos y los gastos ocasionados hasta su llegada a esta población.

Y 4.º Dada la importancia del asunto, crear un Negociado llamado de Subsistencias con el personal necesario y competente para el desempeño de todos los trabajos que se relacionen con el mismo y que no podrá ocuparse de otros, a fin de que se lleven con toda escrupulosidad y de que puedan dar las mayores facilidades a las gestiones que realice la Comisión. Caso de que el número de concejales de la misma no sea suficiente para atender a los trabajos de organización, fué facultada para poder ampliar la Comisión referida, con objeto de que puedan auxiliarla los compañeros de Consistorio que se crean necesarios.

En virtud del anterior acuerdo, desde el martes último comenzó a funcionar el Negociado de Subsistencias, estando a cargo de los auxiliares de Secretaría don Francisco Vilaplana Cantó y don Julio Laporta Hellin.

Los trabajos de la Comisión. — Actitud de los harineros. — El aceite

En la semana que finaliza, la Comisión de Subsistencias ha sobrellevado una ruidosa labor que seguramente ha de dar prácticos y beneficiosos resultados.